

Messe du dimanche 25 juin 2023

12^e dimanche du TO années A

→ Les versets 7-18 de ce chapitre, une prière au Seigneur que peut reprendre à son compte tout évangéliste qui reçoit moquerie et raillerie en retour de son annonce du Seigneur

Première Lecture (Jr 20, 10-13)

« Il a délivré le malheureux de la main des méchants »

→ Du Livre de Jérémie (1 363 versets sur 52 chapitres), il nous est donné aujourd'hui 4 versets du chapitre 20

[7] « Seigneur, Tu m'as séduit, et j'ai été séduit ;
Tu m'as saisi, et Tu as réussi.
À longueur de journée je suis exposé à la raillerie,
tout le monde se moque de moi.

→ Au début du chapitre 20, un prêtre du Temple frappe Jérémie, l'attache au pilori pour que tous voient sa condamnation puis le libère le lendemain ; Jérémie lui réaffirme ce que Dieu lui a dit (Il va "livrer tous les gens de Juda aux mains du roi de Babylone", puis il s'adresse au Seigneur du verset 7 jusqu'à la fin du chapitre (v18).

je dois crier, je dois proclamer :

"Violence et dévastation !"

→ ...que peut faire Jérémie ?

→ L'appel fort à la conversion n'obtient que moquerie...

→ On trouvera [entre crochets] les 3 versets qui précèdent l'extrait du jour, pour avoir tout le début de la prière à son Seigneur du prophète ainsi persécuté

À longueur de journée,
la parole du Seigneur attire sur moi l'insulte et la moquerie.

⁸Je me disais : "Je ne penserai plus à Lui, je ne parlerai plus en Son Nom."

Mais elle était comme un feu brûlant dans mon cœur, elle était enfermée dans mes os.
Je m'épuisais à la maîtriser, sans y réussir.

→ Ah, l'envoyé par le Seigneur peut être fortement tenté d'abandonner sa mission...

¹⁰J'entends les calomnies de la foule :

"Dénoncez-le ! Allons le dénoncer, celui-là, l'Épouvante-de-tous-côtés."

Tous mes amis guettent mes faux pas, ils disent :

"Peut-être se laissera-t-il séduire..."

Nous réussirons, et nous prendrons sur lui notre revanche !"

→ ...mais s'il s'est laissé attirer, "séduire" par le Seigneur, il tiendra bon !

→ De leur côté, ceux qui ont le plus besoin de se convertir n'ont pas envie de quitter leurs pratiques, de laisser la Lumière révéler le mal de leur conduite

¹¹Mais le Seigneur est avec moi, tel un guerrier redoutable :
mes persécuteurs trébucheront, ils ne réussiront pas.

Leur défaite les couvrira de honte, d'une confusion éternelle, inoubliable.

¹²Seigneur de l'univers, Toi qui scrutes l'homme juste,

Toi qui vois les reins et les cœurs, fais-moi voir la revanche que Tu leur infligeras,

car c'est à Toi que j'ai remis ma cause.

¹³Chantez le Seigneur, louez le Seigneur :

Il a délivré le malheureux de la main des méchants. »

→ ...alors ils tentent eux aussi de "séduire" l'envoyé du Seigneur, ou de le menacer, voire de lui faire subir les pires sévices.

– Parole du Seigneur.

→ C'est ce qui est arrivé pour Jérémie, mais le martyr existe aussi...

→ Tenté de demander au Seigneur de voir le Seigneur punir ses adversaires, Son envoyé n'a qu'une issue : s'en remettre à Lui, qui seul peut "le délivrer de la main des méchants".

→ Et la prière du martyr donne des fruits autres que sa délivrance.

→ ...un très bel extrait de cette prière du prophète persécuté.

Psaume Ps 68 (69), 8-10, 14.17, 33-35

R/ ^{14c}Dans ton grand amour, Dieu, réponds-moi

→ La liturgie du jour nous donne 7 des 36 versets du Ps 68...

^{5b}Ils sont nombreux, mes détracteurs, à me haïr injustement

⁸C'est pour Toi que j'endure l'insulte,
que la honte me couvre le visage :

→ Pour son S., il doit endurer l'insulte, même venant de sa famille...

⁹Je suis un étranger pour mes frères,

un inconnu pour les fils de ma mère.

→ ...mais c'est pour l'amour de Sa demeure.

¹⁷Réponds-moi, Seigneur,
car il est bon, Ton amour ;
dans Ta grande tendresse,
regarde-moi.

→ Le contexte : le prophète est détesté de ceux à qui l'envoie le Seigneur.

¹⁰L'amour de Ta maison m'a perdu ;
on T'insulte, et l'insulte retombe sur moi.

³³Les pauvres L'ont vu, ils sont en fête :
« Vie et joie, à vous qui cherchez Dieu ! »

→ Que fait alors ce prophète persécuté ?

¹⁴Et moi, je Te prie, Seigneur :

c'est l'heure de Ta grâce ;
dans Ton grand amour, Dieu,
réponds-moi, par Ta vérité sauve-moi.

³⁴Car le Seigneur écoute les humbles,
Il n'oublie pas les Siens emprisonnés.

³⁵Que le ciel et la terre Le célèbrent,
les mers et tout leur peuplement !

→ ...que Celui qu'il annonce soit "vie et joie" aux cœurs de pauvre qui cherchent Dieu

→ Bien sûr, il prie Celui qui l'envoie, mais sûr de ce que...

→ ...l'heure de la persécution est aussi celle de la grâce du S !

→ Alors le prophète se remémore le but de son annonce du Seigneur...

→ La 2^e lecture de ce jour fait suite à celle de dimanche dernier qui nous disait le don du Christ en Son Sang

Deuxième Lecture (Rm 5, 12-15)

"Le don gratuit de Dieu et la faute n'ont pas la même mesure"

→ Nous sommes aujourd'hui dans la 3^e et dernière partie de ce chapitre 5 de la Lettre aux Romains...

Frères,

→ Voici le mystère du "péché originel" : le premier péché (cf Gn 3)...

→ Il y est question de 2 mystères un peu difficiles : celui du péché originel, et celui de la Rédemption...

¹²Nous savons que par un seul homme, le péché est entré dans le monde, et que par le péché est venue la mort ; et ainsi, la mort est passée en tous les hommes, étant donné que tous ont péché.

→ ...a entraîné toute l'humanité à pécher.

→ ...l'apôtre Paul s'émerveille du salut donné à tous par le geste d'un seul (la Passion que le Christ a acceptée de vivre pour souffrir à la place des hommes, mourir et ressusciter pour qu'ils puissent tous être sauvés)...

→ Or le péché mène au refus de la grâce, donc à la mort à jamais

¹³Avant la loi de Moïse, le péché était déjà dans le monde, mais le péché ne peut être imputé à personne tant qu'il n'y a pas de loi.

¹⁴Pourtant, depuis Adam jusqu'à Moïse, la mort a établi son règne, même sur ceux qui n'avaient pas péché par une transgression semblable à celle d'Adam. Or, Adam préfigure Celui qui devait venir.

→ ...faisant le // : un seul avait entraîné tous les autres dans le péché, maintenant un seul entraîne tous les autres dans le salut de Dieu.

¹⁵Mais il n'en va pas du don gratuit comme de la faute. En effet, si la mort a frappé la multitude par la faute d'un seul, combien plus la grâce de Dieu s'est-elle répandue en abondance sur la multitude, cette grâce qui est donnée en un seul homme, Jésus Christ.

→ N'en restons pas au simplisme apparent du raisonnement (Eve n'avait-elle pas péché elle aussi ? Jésus n'était-Il pas aussi Dieu et pas simplement homme... etc) mais

– Parole du Seigneur.

rappelons-nous plutôt ceci :

1. Transgresser l'interdit de Dieu nous conduit à la mort

2. En Jésus-Christ est la Vie qui peut nous sauver de toute mort

3. La Loi nous guide, la refuser c'est entrer dans un refus de tout ce qui vient du S, y compris Sa grâce.

→ Ce verset n'a-t-il pas bcp orienté l'homélie de cette messe ?

Acclamation (cf. Jn 15, 26b-27a)

Alléluia. Alléluia.

L'Esprit de vérité rendra témoignage en ma faveur, dit le Seigneur.

Et vous aussi, vous allez rendre témoignage.

Alléluia.

→ Parmi tout ce qu'a fait Jésus dans le chapitre 9 : Il a appelé Mathieu, "assis à son bureau de publicain", à Le suivre

→ La liturgie de ce jour nous donne à méditer 7 des 42 versets du chapitre 10 de l'évangile selon Saint Mathieu.

Évangile (Mt 10, 26-33)

« Ne craignez pas ceux qui tuent le corps »

→ Le chapitre 10 relate les instructions que Jésus donna à Ses Apôtres juste après leur avoir donné "le pouvoir d'expulser les esprits impurs et de guérir toute maladie et toute infirmité"

→ L'apôtre envoyé en mission sera raillé plus que Son Maître

²⁴« Le disciple n'est pas au-dessus de son Maître, ni le serviteur au-dessus de son Seigneur.

²⁵Il suffit que le disciple soit comme son Maître, et le serviteur, comme son Seigneur.

Si les gens ont traité de Bézéboul le maître de maison, ce sera bien pire pour ceux de sa maison.]

→ L'évangile de dimanche dernier nous en donnait les 8 premiers versets ; les versets 24-25 dont donnés ici [entre crochets] car en plus de la liturgie pour bien faire comprendre qui les apôtres doivent "ne pas craindre".

²⁶**Ne craignez donc pas ces gens-là ;** rien n'est voilé qui ne sera dévoilé, rien n'est caché qui ne sera connu.

→ De qui parle Jésus, là ? De ceux qui s'opposent à la mission, or...

^{38b}Si leur entreprise vient des hommes, elle tombera.

Actes 5

^{39a}Mais si elle vient de Dieu, vous ne pourrez pas la faire tomber.

²⁷Ce que je vous dis dans les ténèbres, dites-le en pleine lumière ;

→ Ce que j'ai entendu dans mon cœur alors dans les ténèbres et qui m'a fait du bien...

ce que vous entendez au creux de l'oreille, proclamez-le sur les toits.

→ Celui qui nous jugera au dernier jour n'est-il pas davantage à craindre que tous ces gens-là ?

²⁸Ne craignez pas ceux qui tuent le corps sans pouvoir tuer l'âme ;

craignez plutôt Celui qui peut faire périr dans la géhenne l'âme aussi bien que le corps.

²⁹Deux moineaux ne sont-ils pas vendus pour un sou ?

Or, pas un seul ne tombe à terre sans que votre Père le veuille.

³⁰Quant à vous, même les cheveux de votre tête sont tous comptés.

³¹**Soyez donc sans crainte : vous valez bien plus qu'une multitude de moineaux.**

→ Ceux que le Seigneur appelle à Sa mission n'ont-ils pas un très grand prix à Ses yeux ?x

³⁰Quant à vous, même les cheveux de votre tête sont tous comptés.

³¹**Soyez donc sans crainte : vous valez bien plus qu'une multitude de moineaux.**

→ Si je crains plus que mon Seigneur ceux qui ne veulent pas de Lui...

³² Quiconque se déclarera pour moi devant les hommes, moi aussi je me déclarerai pour lui devant mon Père qui est aux cieux.

³³ Mais celui qui me reniera devant les hommes, moi aussi je le renierai devant mon Père qui est aux cieux. »

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ ...me recevra-t-Il mieux qu'eux en Ses demeures éternelles ?

Homélie de la messe de 11h à St Maxime d'Antony

(au revoir du père Ambroise après 6 années passées à Antony)

Chers amis, pour bien finir cette année je vous propose que nous allions tous ensemble évangéliser deux par deux dans les rues autour de l'église. [Je vois certains visages changer de couleur]. Mais non, soyez sans crainte ! (Notez bien que Jésus fait entendre 3 fois cette parole dans l'évangile d'aujourd'hui) : je ne vais pas vous prendre par surprise. Nous sommes tous habités par une certaine peur de témoigner ; je peux d'ailleurs vous avouer qu'à chaque fois que je vais évangéliser dans la rue je suis habité par la peur, non pas de me prendre des coups, mais de ne pas être très "brillant" !

Ne soyons pas des âmes "ternes", qui ne comptent que sur elles-mêmes ! Car en réalité Toi, Seigneur, Tu ne cesses de nous maintenir debout, de nous soutenir ! A une telle âme, il ne peut finalement arriver que deux choses : s'effondrer sur elle-même, ou ne rien engager dans sa vie. Mais qu'est-ce qui nous donne la confiance en Lui, au point de compter toujours sur Son soutien et de s'engager avec Lui ? Saint Paul nous donne la réponse : c'est en abondance que la grâce de Dieu s'est répandue sur la multitude que nous sommes. Et même le psalmiste du jour, pourtant dans la persécution, témoigne dans la joie de sa Foi et de la réponse qu'il obtient dans sa prière : "Vie et joie, à vous qui cherchez Dieu car le Seigneur écoute les humbles, Il n'oublie pas les Siens emprisonnés."

Or n'avons-nous pas déjà reçu de Dieu un cadeau magnifique : le don par notre Père de Son Fils Jésus à toute personne de bonne volonté ? C'est l'étonnante expérience de tous ceux qui ont dans leur vie accueilli le Christ et n'ont pas eu peur de témoigner ouvertement de Lui et de partager autour d'eux des paroles de l'évangile. Nous sommes invités à être dans le monde une présence critique devant tout ce qui est erroné ou incomplet. Et à aspirer à un monde nouveau où nous ne trouvons qu'en Lui. Marcher avec Lui, témoigner de Lui, voilà ce qui est vraiment neuf !

"N'ayez pas peur : voilà le fil conducteur des textes de ce dimanche. Ah, la peur d'exigences qui dépassent complètement l'intention de Dieu... L'important pour nous croyants, c'est de grandir progressivement, toute notre vie, dans l'union à Dieu rencontré en Jésus-Christ, Lui qui nous ouvre à la perspective de ce qui "demeure". Et ainsi nous passons d'une vie simplement remplie et en ordre à une vie vraiment immergée en Lui. Et nous acceptons progressivement de nous laisser transformer par la grâce de l'Esprit Saint, Lui seul qui puisse nous donner une grâce personnelle et communautaire de transformation en vue du témoignage.

Ayons tous l'amour de l'eucharistie et le désir de venir résolument à Jésus, prêt à nous convertir, à nous tourner complètement vers Lui. Recourons souvent à la confession, pour nous faire libérer par Jésus qui donne Sa vie... et acceptons les détachements nécessaires, même si cela nous paraît contraire à ce que nous propose le monde. Car seuls ces détachements nous permettent de ressentir à la fois liberté, simplicité, joie et intimité avec Dieu. Alors nos communions à Jésus-Christ notre Seigneur nous confortent dans notre vocation et dans notre union à Dieu, et nous Le révèlent toujours plus précisément comme le vrai « Chemin » vers la Vie, et rendent notre témoignage de plus en plus solide.

« Rien n'est voilé qui ne sera dévoilé, rien n'est caché qui ne sera connu » : certes, l'expérience du témoignage de notre foi nous montre bien qu'on ne maîtrise jamais tout, et du coup nous sommes alors obligés de nous appuyer sur Lui et sur Sa Providence. Le psaume d'aujourd'hui nous donne des mots [tout simples] pour notre prière en ce sens : « Réponds-moi, Seigneur, car il est bon, Ton amour ; dans Ta grande tendresse, regarde-moi ». Et le Seigneur qui « écoute les humbles » ne manquera pas de libérer Son bien aimé de la peur, Amen.



Commentaire Prions en Eglise Junior

Texte Cédric Kuntz,

illustrations Marcelino Truong



Verre de l'amitié à St Maxime pour l'adieu au père Ambroise

Commentaire Evangile au Quotidien

Saint Grégoire le Grand (v. 540-604), pape et docteur de l'Eglise (extrait)

« Ce que je vous dis dans les ténèbres, dites-le dans la lumière »

« Il enlève aux profondeurs leur voile de ténèbres et Il amène à la lumière l'ombre de la mort. » (Job 12,22) Lorsque le croyant saisit le sens mystérieux des paroles obscures des Prophètes, n'enlève-t-il pas aux profondeurs leur voile de ténèbres ? (...) Quand, en effet, nos commentaires défont les nœuds mystérieux des allégories, nous disons dans la lumière ce que nous avons entendu dans les ténèbres.

Or l'ombre de la mort, elle, c'était la dureté de la Loi, qui prescrivait pour tout pécheur la punition de la mort physique. Mais lorsque notre Rédempteur a tempéré dans sa mansuétude l'âpreté de la prescription de la Loi, lorsqu'il a établi que ce n'était plus la mort du corps qui était la sanction de la faute, et révélé combien était à redouter la mort de l'âme, il a manifestement amené en pleine lumière l'ombre de la mort. (...) Le Seigneur, en effet, enlève aux profondeurs leur voile de ténèbres lorsqu'il met en pleine lumière le jugement qui procède de Ses secrets conseils, afin de manifester Son sentiment sur chacun de nous.

Méditation Prier au Quotidien

Sainte Catherine de Sienne (1347-1380)



Repas à la salle paroissiale de St Saturnin pour les 25 ans de sacerdoce du père Olivier et pour l'adieu au père Ambroise (hors tables d'enfants et de jeunes)

junior LIRE L'ÉVANGILE AVEC LES ENFANTS

CE QUE JE DÉCOUVRE

Juste avant ce passage de l'évangile, Jésus a donné des instructions pratiques à ses Apôtres pour qu'ils réussissent leur mission. **Tout ne sera pas facile pour eux, alors il les encourage.** Les Apôtres annoncent aux gens des villages alentour que Dieu les aime. Plus tard, les disciples de Jésus iront le dire au monde entier. La preuve : **toi aussi, tu as entendu parler de cette Bonne Nouvelle!** Aujourd'hui, les chrétiens sont des millions sur Terre. N'ayons pas peur de dire partout que Dieu nous aime. Jésus sera toujours avec nous.



CE QUE JE VIS

En dehors de la messe, où entends-tu parler de la Bonne Nouvelle ? Avec qui voudrais-tu partager le message de Jésus Christ ? **Choisis une phrase dans l'évangile de ce jour. Écris-la sur une feuille et affiche-la dans ta chambre.**

Méditation

Quel est le moyen de fortifier notre faiblesse ? C'est l'amour. Nous n'avons d'autres choses à faire que de plaquer notre amour en Dieu, où nous trouvons toute force. C'est notre Dieu qui nous a aimés sans être aimé. Aussi, dès que l'âme a trouvé et goûté un si doux amour, plus fort que tout ce qui est fort, elle ne peut plus rechercher et désirer autre chose que lui. Hors de lui, elle ne demande et ne veut rien ; elle est forte parce qu'elle est appuyée et fixée sur l'inébranlable. Les serviteurs du Christ aiment ce que Dieu aime, et détestent ce que Dieu déteste. Ils reçoivent une force si grande que rien ne peut leur nuire. Ils ont mis toute leur espérance, toute leur foi en Dieu, qu'ils aiment, parce qu'ils voient qu'il est fort, qu'il veut et peut les secourir. Ils ne craignent rien, parce qu'ils ne se confient pas en eux-mêmes ; ils ont mis toute leur espérance, toute leur foi en Dieu qu'ils aiment et qui veut et peut les secourir. ★ Sainte Catherine de Sienne (1347-1380), tertiaire dominicaine, docteur de l'Eglise, copatronne de l'Europe